
— оптовый энергорынок —

Ценовой сюрприз
Состоявшийся в сентябре отбор про-
ектов по второму этапу поддержки 
возобновляемой энергетики объе-
мом 360 млрд руб., рассчитанной до 
2035 года, принес неожиданные ре-
зультаты. Одноставочная цена «зе-
леной» энергетики, предложенная 
победителями, практически срав-
нялась с ценой традиционной вы-
работки, а в ряде случаев упала ни-
же нее.

По новым правилам отбора про-
екты отбираются не по удельным ка-
пзатратам, как ранее, а по односта-
вочной цене электроэнергии, в ко-
торую заложены капитальные и опе-
рационные затраты и доходность. С 
победителями заключают договоры 
поставки мощности на 15 лет.

«В качестве новых принципов от-
бора для второго этапа поддержки 
ВИЭ-генерации нами были предло-
жены две важные новации,— рас-
сказал „Ъ“ глава „Совета рынка“ Мак-
сим Быстров.— Первая — зафикси-
ровать объем программы поддер-
жки не в мегаваттах, а в ее стоимости 
для рынка. Вторая — перейти на от-
бор проектов по одноставочной це-
не. С таким подходом многие спори-
ли, но мы рады, что нас поддержали 
федеральные органы исполнитель-
ной власти. И вот оба этих принци-
па, как мы видим по итогам отбора, 
принесли положительный резуль-
тат. Так, фиксация объема програм-
мы поддержки в ее стоимости позво-
лила отобрать более чем в полтора 
раза больше объемов мощности но-
вой ВИЭ-генерации, чем изначально 
ожидалось». Это не приведет к увели-
чению нагрузки на рынок, говорит 
господин Быстров, так как «в предло-
женном нами подходе увеличение 
объемов происходит за счет сниже-
ния стоимости проектов».

Цены отборов падали и при ранее 
действовавших правилах — с 2013 
по 2019 год они сократились вдвое. 
Но потребители, соглашаясь с нали-
чием тренда на удешевление ВИЭ в 
России, еще в прошлом году отме-
чали (см. „Ъ“ от 13 октября 2020 го-
да), что цена ВИЭ в России куда вы-
ше среднемировых показателей: 
по солнечным электростанциям 
(СЭС) — вчетверо, по ветроэнергети-
ке (ВЭС) — в 2,5 раза.

Но на сентябрьском конкур-
се в среднем цена упала относи-

тельно предельной на 50%. «Пер-
вая программа показывала посте-
пенное снижение удельных вели-
чин, по второй программе сниже-
ние одноставочной цены состави-
ло 54%,— подытожил на конферен-
ции „Ъ“ „Энергетика России: новый 
цикл — новые трансформации“ ди-
ректор департамента электроэнер-
гетики Минэнерго Андрей Макси-
мов.— Это средняя величина по од-
ноставочной цене, а максимальное 
снижение — 90% от той величины, 
которая была установлена. По сол-
нечным электростанциям средние 
цифры — 50% при максимальном 
снижении 58%». Вторая программа 
началась с положительных результа-
тов, добавил он: «Хотелось бы, чтобы 
так и продолжалось».

Как следует из материалов «Со-
вета рынка» (есть у „Ъ“), при отбо-
ре по предельной цене можно бы-
ло бы построить лишь 1,47 ГВт воз-
обновляемой мощности: 884 МВт 
ВЭС, 452 МВт СЭС и 133 МВт мини-
ГЭС. Фактически же объем отбо-
ра составил 2,72 ГВт — на 85% боль-
ше расчетного объема. Из-за низких 
цен, предложенных победителями, 
в рамках отбора на конкурсе было 
отобрано 1,85 ГВт ветроэлектростан-
ций, 774,8 МВт солнечных мощно-
стей и 96 МВт мини-ГЭС, вводящих-
ся в 2023–2028 годах.

Дисконтный ветер
По итогам конкурса по ветроэнер-
гетике, денежный лимит которого 
составлял 10,9 млрд руб., 75% всего 
объема мощности ВЭС получило СП 
«Фортума» (российский бизнес фин-
ской Fortum) и «Роснано» «Ветропар-
ки ФРВ». Предприятие построит 39 
объектов совокупной мощностью 
1,39 ГВт. Средняя цена, предложен-
ная этим участником, оказалась по-
чти на 15% ниже текущей односта-
вочной цены оптового рынка в пер-
вой ценовой зоне, где и планируется 
разместить будущие ВЭС.

Минимальная цена отбора — она 
была предложена «Ветропарками 
ФРВ» для двух ВЭС 36 МВт в Астрахан-
ской и Волгоградской областях — со-
ставила 1717 руб. за 1 МВт•ч, по 14 
объектам она сложилась на уровне 
ниже 2 тыс. руб. за 1 МВт•ч. Средний 
показатель эффективности по ито-
гам отбора составил 2,8 тыс. руб. за 
1 МВт•ч, повысившись за счет дру-

гого финалиста — «ВетроОГК-2» (вхо-
дит в подконтрольный «Росатому» 
«Новавинд»), которому досталась 
лишь четверть всей мощности, зато 
половина денежной массы (6,7 млрд 
руб.). Проекты «Новавинда» в объеме 
460,7 МВт отобрались по единой це-
не 5,1 тыс. руб. за 1 МВт•ч. «Роснано» 
по итогам конкурса объявило, что 
ФРВ получит возврат инвестиций в 
объеме около 16,9–23,8 млрд руб. в 
год. «Новавинд» отметил, что его пор-
тфель вырос до 1,7 ГВт.

Цена солнечной энергетики так-
же сложилась на довольно низком 
уровне — около 50% от предель-
ной в зависимости от предложе-
ния и года. Как и в ветряном сегмен-
те, в солнечной генерации образо-
вался лидер по полученным объе-
мам, забравший 75%, или 570 МВт. 
Это «Юнигрин Пауэр», которая поде-
лит эти объемы практически поров-
ну между двумя ценовыми зонами. 
Еще 133 МВт забрала «Солар ритейл», 
планирующая строить СЭС в Забай-
калье, и 96 МВт — «Новая энергия» с 
проектами в Дагестане. Обе компа-
нии входят в периметр «Солар Сис-
темс». Средняя одноставочная цена в 
заявках также сильно снизилась, до-
стигнув 5,6 тыс. руб. за 1 МВт•ч, что 
приближается к среднемировым 
значениям.

Лишь по малым ГЭС, где весь объ-
ем забрала «РусГидро» с проектами 
на Кавказе — в Кабардино-Балка-
рии, Чечне и Дагестане, цена при-
близилась к предельному уровню в 
8 тыс. руб. за 1 МВт•ч. По этому ти-
пу энергии был отобран не весь рас-
четный объем — лишь 72% от него. 
«В разрезе секторов ситуация тра-
диционная,— говорит Максим Быс-
тров.— В солнечной и ветровой ге-
нерации мы получили острую борь-
бу за объемы и существенное сни-
жение заявок в рамках торгов, здесь 
средневзвешенные цены снизили-
сь примерно в два раза относитель-
но предельных уровней. В секторе 
же гидрогенерации заявок подано 
меньше доступных квот». Впрочем, 
он не исключает, что под влиянием 
снижения стоимости технологий в 
сфере ВИЭ новые игроки появятся и 
в гидрогенерации, что положитель-
но скажется на конкурентной обста-
новке и развитии сектора.

«Совокупную эффективность 
предложенных нами принципов по-

казывает сближение цен ВИЭ-гене-
рации с рыночными ценовыми по-
казателями электроэнергии,— ре-
зюмирует Максим Быстров.— Сол-
нечная генерация уже уверенно мо-
жет конкурировать с ценой на элек-
троэнергию для конечных потре-
бителей (с учетом стоимости услуг 
на передачу электроэнергии), а ве-
трогенерация вплотную приблизи-
лась к цене электроэнергии на опто-
вом рынке. То есть сетевой паритет 
наступает гораздо быстрее, чем мы 
прогнозировали».

За новыми гигаваттами
Инвесторы в «зеленые» мощности 
встретили итоги конкурса с вооду-
шевлением. Алексей Жихарев, ди-
ректор Ассоциации развития возоб-
новляемой энергетики (АРВЭ), гово-
рит, что «даже в самых смелых про-
гнозах цена электроэнергии ВИЭ-
генерации не падала ниже уровня 
средневзвешенных нерегулируе-
мых цен, по факту отдельные проек-

ты ВЭС будут вдвое дешевле». Спец-
представитель президента по связям 
с международными организациями 
для достижения целей устойчивого 
развития, сопредседатель АРВЭ Ана-
толий Чубайс по итогам отбора зая-
вил, что строительство угольной ге-
нерации теперь в экономическом 
плане стало бессмысленным (хотя о 
полном отказе от нее он не говорит, 
считая его «безумием»). ВИЭ стали 
выгоднее и классического пароси-
лового цикла, и «фактически остал-
ся один вид генерации, по которому 
сегодня возобновляемая энергети-
ка проигрывает,— это парогазовый 
цикл», говорил господин Чубайс.

По прогнозам АРВЭ, доля ВИЭ в 
энергобалансе, составлявшая по ито-
гам первого отбора 2,2%, к 2035 году 
может вырасти в пять раз, до 6%, или 
18 ГВт: 15–16 ГВт на опте и 2 ГВт в роз-
нице и микрорознице.

Возможность роста объема «зеле-
ной» генерации сверх прогнозного 
отмечают и органы власти. Так, по-

сле отбора на конференции „Ъ“ Ан-
дрей Максимов отметил, что при со-
хранении стоимости строительства 
на уровне, сложившемся на минув-
шем аукционе, объем ввода генера-
ции на ВИЭ к 2035 году может при 
том же суммарном объеме отведен-
ных средств вырасти с 6,7 до 8 ГВт.

«Решение разыгрывать на кон-
курсе не мегаватты, а именно объ-
ем денег, было единственно пра-
вильным,— уверен господин Жиха-
рев.— В итоге это позволит инвесто-
рам, снизив цену в заявках, реализо-
вывать почти в три раза больше про-
ектов, чем планировалось». Для ло-
кализации производства оборудова-
ния это крайне позитивная новость, 
добавляет он.

Господин Быстров говорит, что 
инвесторы проявили высокий ин-
терес к новому этапу отбора, несмо-
тря на усиление требований локали-
зации и введение новых требований 
по экспорту. «Совокупная требуемая 
сумма годовой выручки заявленных 
за отбор проектов более чем в 3,5 ра-
за превысила суммарный предель-
ный объем поддержки использова-
ния ВИЭ, определенный в соответст-
вии с распоряжением правительства 
РФ, что создало высокую конкурен-
цию среди инвесторов,— говорит 
он.— В очередной раз мы получили 
подтверждение, что конкуренция — 
главный и самый мощный инстру-
мент повышения эффективности».

Росток окреп
Вместе с тем радикальное сниже-
ние цен на электроэнергию ВИЭ по 
результатам отбора и сближение ее 
с ценой традиционной генерации 
подняло вопрос о том, не пора ли 
уже отменять меры господдержки 
ВИЭ, раз коммерчески их эксплуата-
ция уже оправданна.

Результаты последних отборов 
ВИЭ показали, что «зеленая» энерге-
тика способна конкурировать с тра-
диционной генерацией существен-
но раньше прогнозных 2030-х годов 
— уже в этом десятилетии, говорят 
в «Сообществе потребителей энер-
гии». «В связи с этим целесообраз-
но пересмотреть необходимость ее 
дальнейшего субсидирования,— 
полагают в ассоциации,— и при-
нять меры по интеграции возобнов-
ляемой энергетики в общие рыноч-
ные условия, рассматривать условия 
ее участия в конкурентных отборах 
мощности, развивать практику тех-
нологически нейтральных отборов 
новой генерации с участием ВИЭ».

Максим Быстров говорит, что тех-
нологии в сфере ВИЭ развиваются 
стремительными темпами и стано-
вятся все более доступными: «А это 
означает, что в обозримом будущем 
мы можем увидеть на этом рынке 
новых игроков, готовых в том числе 
развивать сектор ВИЭ в рамках рын-
ка без каких-либо механизмов под-
держки». Впрочем, отмечает он, по-
ка хотелось бы, «чтобы все отобран-
ные проекты были реализованы в 
полном объеме и в строгом соответ-
ствии с временными и иными заяв-
ленными параметрами».

Наталья Семашко,  
Фарит Ишмухамметов
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Результаты конкурса на 
господдержку строи-
тельства возобновляе-
мой энергетики (ВИЭ) 
по новым правилам, 
прошедшего в сентя-
бре, оказались без 
преувеличения сенса-
ционными. Средне-
взвешенная цена, 
предложенная инвес-
торами, упала вдвое 
относительно расчет-
ной цены отбора, а по 
ряду объектов ветроге-
нерации — даже ниже 
цены электроэнергии 
от традиционных 
источников. В основ-
ном снижение было 
обеспечено заявками 
СП «Фортума» и 
«Роснано», планирую-
щего построить 1,4 ГВт 
ветроэлектростанций, 
которое в 16 случаях 
предложило цену ниже 
2 тыс. руб. за 1 МВт•ч. 
По солнечной энерге-
тике за счет острой 
конкуренции цена так-
же приблизилась к ми-
ровой, тогда как по ма-
лым ГЭС все еще на-
блюдаются вялый вы-
бор квоты и отсутствие 
снижения цены.
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— регионы —

Первый пилотный
После того как в октябре 2020-го правитель-
ство утвердило план развития водородной 
энергетики до 2024 года, прозвучало много 
громких заявлений, касающихся будуще-
го производства и экспорта топлива. Так, в 
начале сентября на International Hydrogen 
Conference глава Российского энергетиче-
ского агентства Алексей Кулапин пообещал 
к 2035 году российский экспорт водорода 
на уровне 2–12 млн тонн с увеличением до 
15–50 млн тонн к 2050-му. Правительство, в 
свою очередь, устами первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова пообещало в перспек-
тиве выработать стимулы, в том числе на-
логовые, для внедрения «зеленых» техноло-
гий, в том числе для выработки и примене-
ния водорода.

Опробовать «водородную экономику» не 
в виде единичных предприятий или образ-
цов продукции, а в виде взаимосвязанного 
кластера решили на Сахалине. Концепция 
подобного кластера на Дальнем Востоке воз-
никла еще в 2017 году, а вот деталями проект 
стал обрастать лишь недавно. Как пояснял в 
апреле текущего года глава Минвостокраз-
вития Алексей Чекунков, у Сахалина масса 
конкурентных преимуществ, в том числе 
«географическая близость к потенциальным 
крупным потребителям водорода, научный 
задел, комплексные меры государственной 
поддержки инвестиционных проектов».

«Кластер объединит все основные эле-
менты технологической цепочки и цепочки 
кооперации, свойственные для водородного 
кластера,— говорил в начале сентября вице-
президент „Русатом Оверсиз“ по маркетин-
гу и развитию бизнеса Антон Москвин.— 
Иногда их называют водородными доли-
нами в разных странах. Фактически это мо-
дель изолированной водородной экономи-
ки, где разные участники рынка из разных 
отраслей взаимодействуют друг с другом».

Губернатор Сахалинской области Вале-
рий Лимаренко рассказывал на ВЭФ-2021, 
что предТЭО проекта, соглашение о разра-
ботке которого было подписано в начале го-
да, уже выполнено, в ближайшее время бу-
дет заключаться договор на ТЭО. «Дальше 
нужно делать следующее: нужно делать тер-
минал, чтобы отгружать, например, амми-
ак, если мы, допустим, идем в эту сторону,— 
рассказывает он.— Это вложения денеж-
ных средств, это выбор места отгрузки. Да-
лее нам нужно заниматься отводом земель-
ных участков, где будет размещаться этот во-
дородный кластер. Нужно сделать инженер-
ное обустройство. Нужно с „Газпромом“ под-
писать соглашение о газе (оно уже подписа-
но.— „Ъ“). И нужно понять принципиаль-
но, где будет техприсоединение. Мы долж-
ны позаботиться о том, кто будет работать, 
и отсюда возникает вопрос о водородных 
специалистах».

«Зеленый» груз
Центральным предприятием кластера ста-
нет экспортно ориентированный завод по 
производству водорода путем паровой кон-
версии метана. «Мы планируем построить 
крупнотоннажное производство водорода в 
рамках соглашения с компанией Air Liquide, 
планируется сооружение крупного предпри-
ятия с производством на первой фазе поряд-
ка 30 тыс. тонн водорода и последующим уве-
личением до 100 тыс. тонн к 2030 году,— гово-
рит Антон Москвин.— Мы планируем выйти 
на производство уже к 2024 году, первые объ-

емы планируем поставлять на экспорт уже в 
2025 году. Ведем консультации с японскими 
и корейскими заказчиками. Первое соглаше-
ние с Японией у нас было подписано в 2019 
году, за это время мы проработали фактиче-
ски предТЭО организации цепочки поставок 
водорода из России в Японию. Это довольно 
сложная задача — сейчас практически нет 
технологий, которые позволяют транспор-
тировать водород в таких объемах, и поэтому 
мы задумываемся о поставке в форме амми-
ака. Но тем не менее технологии развивают-
ся, пилотные проекты уже есть, в том числе 
по специализированному кораблю для пе-
ревозки сжиженного водорода — компания 
Kawasaki этим занимается. Мы эти примеры 
уже видим и учитываем».

«Мы для себя приняли принципиальное 
решение, что из нашего сахалинского ба-
ланса мы выделяем 200 млн кубометров га-
за, чтобы произвести в 2024 году 30 тыс. тонн 
водорода»,— рассказывает Валерий Лима-
ренко. По его словам, технология производ-
ства водорода похожа на технологию произ-
водства СПГ (у проекта «Сахалин-2» с 2009 го-
да в Корсакове действует завод по его выпу-
ску), потому что используются близкие тех-
нологические приемы. Как пояснил госпо-
дин Москвин, партнеры планируют выйти 
на завершение ТЭО к концу текущего года.

Для энергообеспечения проекта плани-
руется создание на острове ветрогенериру-
ющих мощностей. Соглашение об этом было 
подписано «Новавиндом», входящим в «Ро-
сатом», и Сахалинской областью на ВЭФ. По 
соглашению запланировано строительство 
ветропарков общей установленной мощно-
стью до 200 МВт с вводом в эксплуатацию в 
2024 году, пояснял «Новавинд». В текущем го-
ду, рассказывал Валерий Лимаренко, запла-
нирована установка измерительной систе-

мы. «Уже есть три места, где будем измерять 
ветер»,— добавил он.

При этом проект «Новавинда» не единст-
венный ветропарк, который планируется 
построить на Сахалине. В Углегорском рай-
оне острова Восточная горнорудная компа-
ния (ВГК, основная угледобывающая компа-
ния региона) собирается уже в 2024 году за-
пустить ветропарк на 16 турбин общей мощ-
ностью 67,2 МВт. Компания уже приступила 
к ветроизмерениям, установив на одной из 
двух потенциальных площадок строитель-
ства ветроизмерительный комплекс. Инвес-
тиции в проект оцениваются в 8,5 млрд руб., 
источником станут как собственные средст-
ва ВГК, так и субсидии федерального и реги-
онального бюджетов. Однако прямого отно-
шения к водородному кластеру этот проект 
не имеет: он направлен на обеспечение ос-
новных производственных мощностей ВГК. 
«Энергия возобновляемых источников бу-
дет питать строящийся транспортный уголь-
ный конвейер и переводимый на электротя-

гу парк самосвалов,— отметил гендиректор 
ВГК Максим Куземченко.— В комплексе эти 
проекты сформируют анонсированный ра-
нее „Зеленый угольный кластер“». По пред-
варительным расчетам компании, реализа-
ция проекта позволит снизить углеродный 
след на 64 тыс. тонн условного углеродного 
топлива и сократить выбросы в атмосферу 
CO2 на 125 тыс. тонн ежегодно.

Рельсы и асфальт
Вторая составляющая этого проекта — это 
транспортная инфраструктура на водоро-
де. В первую очередь речь идет об организа-
ции пассажирского железнодорожного сооб-
щения с применением локомотивов на во-
дородных топливных элементах. «Приме-
ров таких проектов в мире достаточно мно-
го: в Германии такой проект уже прошел те-
стовую фазу и сейчас реализуется в коммер-
ческой фазе»,— сказал Валерий Лимаренко.

Водородными локомотивами «Росатом», 
ОАО РЖД и «Трансмашхолдинг» (ТМХ) зани-
маются с 2019 года — тогда уже было реше-
но тестировать их на Сахалине. А в начале 
сентября текущего года правительство Саха-
линской области, ОАО РЖД, «Росатом» и ТМХ 
подписали протокол о признании проекта 
организации железнодорожного сообщения 
с применением поездов на водородных то-
пливных ячейках «целесообразным и техни-
чески осуществимым». Предполагается про-
ектирование и строительство семи водород-
ных поездов, ТМХ их должен построить к от-
крытию пассажирского движения, заплани-
рованному на 2024 год.

Проект обещает быть дорогостоящим. 
ТМХ оценил затраты на разработку водород-
ного поезда более чем в 1 млрд руб. В конце 
2020 года ТМХ сообщал, что ведет разработку 
как самого поезда, так и силовой установки 
на водородных топливных элементах, к ее 
созданию привлечены отечественные и за-
рубежные партнеры компании. Siemens, яв-
ляющийся партнером другого российского 
машиностроителя — «Синара — Транспорт-
ные машины», уже предложил ОАО РЖД свое 
технологическое участие и наработки, рас-
сказывал в сентябре в интервью ТАСС прези-
дент Siemens в России Александр Либеров.

Тем не менее перевод поездов на водород 
связан с рядом нерешенных проблем. В ок-
тябре прошлого года технический директор 
ТМХ Михаил Рожков говорил, что принци-
пиально важно освоить две ключевые тех-
нологии. Это снижение веса криогенных 
баков, «чтобы эффективность, которую мы 
получаем по сравнению с дизельным то-
пливом, не терять за счет достаточно тяже-
лых систем хранения, от которых сегодня 
не можем уйти». Второе — «зеленое» произ-
водство самого водорода. Собеседник „Ъ“ в 

машиностроительном комплексе также го-
ворит о единичной мощности силовой уста-
новки: пока максимально достигнутая — это 
250 кВт, а для грузового движения, напри-
мер, необходим 1 МВт. Также стоит пробле-
ма нелокализованности мембраны.

Над энергоустановками с ОАО РЖД ра-
ботает «Инэнерджи», партнер «Роснано». 
Как уточнял в августе главный конструктор 
«Инэнерджи» Андрей Голодницкий, компа-
нии сотрудничают по семи проектам энерго-
установок на водороде — для различных ти-
пов локомотивов и даже пассажирских ваго-
нов — «и самым масштабным, не имеющим 
аналогов в мире, станет магистральный ло-
комотив для БАМа».

Но железнодорожный транспорт не един-
ственный логистический сегмент, который 
планируется сделать водородным. В планах 
сахалинских властей — запуск автотран-
спорта на этом виде топлива. «Мы сейчас 
сотрудничаем с КамАЗом, с ГАЗом, которые 
прислали свои планы по автомобильным 
платформам, грузовикам и автобусам,— ска-
зал господин Лимаренко,— то есть они будут 
работать на электричестве, а генерация будет 
идти на водородных топливных элементах».

Оба автопроизводителя уже представи-
ли образцы своей водородной техники. На 
Comtrans-2021 КамАЗ показал опытный 
образец электробуса на водородных топлив-
ных элементах, которые он планирует испы-
тать в 2022–2023 годах, и прототип грузовика 
с полностью водородным двигателем, кото-
рый будет разрабатываться в сотрудничестве 
с франко-швейцарской GreenGT. А ГАЗ проде-
монстрировал две разработанные им модели 
электробуса на водородных топливных эле-
ментах. Глава Минпромторга Денис Манту-
ров сообщил, что серийный выпуск в России 
коммерческих транспортных средств на во-
дородном топливе ожидается уже в 2023 году.

На прошлой неделе «Русатом Оверсиз», 
КамАЗ, Корпорация развития Дальнего Вос-
тока и Арктики (КрДВ) и Корпорация разви-
тия Сахалинской области подписали мемо-
рандум о взаимопонимании, согласно ко-
торому стороны рассмотрят возможность 
совместного участия в проекте водородно-
го парка и организации транспорта на водо-
родных топливных элементах. Глава КрДВ 
Игорь Носов пообещал участникам господ-
держку, напомнив, что в регионе действу-
ют несколько преференциальных режимов: 
две территории опережающего развития на 
острове и режим свободного порта Влади-
восток. «Получив статус резидента одного из 
них, инвестор сможет рассчитывать на на-
логовые льготы и административные пре-
ференции, в том числе инфраструктурную 
поддержку»,— отметил он.

Евгения Чурапченко

Остров водорода
Водородный хаб, который должен возникнуть на Сахалине 
в результате сотрудничества региона с крупными пред-
приятиями, прежде всего «Росатомом», «Газпромом», 
ОАО РЖД, «Трансмашхолдингом» и автопроизводителя-
ми, будет, как планируется, выпускать около 30 тыс. тонн 
водорода к 2024 году и примерно 100 тыс. тонн — к 2030 
году. Основная продукция будет поставляться на экспорт 
в страны Азиатско-Тихо океанского региона — пока пред-
полагается, что в виде аммиака. Но часть будет использо-
ваться местными потребителями: железнодорожным,  
автомобильным и, возможно, морским водородным  
транспортом, а также ЖКХ.
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— цена вопроса —

ДМИТРИЙ ХОЛКИН,  
директор Инфраструктурного 
центра «Энерджинет»,
ИГОРЬ ЧАУСОВ,  
руководитель аналитического 
направления Инфраструктурного 
центра «Энерджинет»

Как развивать в России водород-
ную энергетику в условиях, когда 
глобальный рынок водорода еще 
не сформировался, а очевидной 
перспективы развития внутренне-
го рынка при нынешнем углерод-
ном регулировании не предвидит-
ся? Над этим вопросом сейчас лома-
ют головы аналитики и консультан-
ты, участвующие в разработке На-
циональной программы развития 
отрасли низкоуглеродной водород-
ной энергетики, о создании которой 
заявил недавно глава Российского 
энергетического агентства Алексей 
Кулапин.

Лучшим способом действия в си-
туации стратегической неопреде-

ленности является «разведка боем». 
Для изучения и активного участия 
в формировании глобального рын-
ка необходимо запустить пилотные 
проекты по производству и экспорт-
ным поставками водорода. А для 

инициирования внутренней водо-
родной экономики критически важ-
ны такие механизмы инкубации во-
дородных проектов и бизнесов, как 
кластеры.

Создание водородных кластеров, 
которые за рубежом еще называют 
хабами, или долинами, запущено во 
многих странах Европы. Одним из 
наиболее известных является Лан-
кастерский водородный хаб, созда-
ваемый в Великобритании консор-
циумом во главе с EDF вокруг про-
екта по электролизному производ-
ству водорода на базе АЭС «Хейшем». 
В состав хаба входят инфраструкту-
ра хранения и транспортировки во-
дорода, заправочные станции, го-
родские и междугородние водород-
ные автобусы, поезда на водород-
ных топливных элементах, которые 
будут курсировать по всему Озерно-
му краю. Планируется перевод на во-
дород портовых погрузчиков и паро-
мов до о. Мэн, применение водорода 
для отопления домов. Похожие кла-
стеры формируются в регионе Луа-

ры (Франция), в Апулии (Италия), в 
Копенгагене (Дания), в испанской 
Каталонии, в провинции Гронинген 
(Нидерланды).

Изучая лучшие практики, мы ви-
дим, что в мире водородные кла-

стеры возникают в местах потенци-
ального спроса на водород. В Рос-
сии это могут быть места появле-
ния водородных хабов для экспорт-
ных поставок или для декарбониза-
ции экспортно ориентированной 
промышленности. Другой важной 
характеристикой кластера являет-
ся целенаправленное втягивание 
в водородную экономику различ-
ных бизнесов: от водородного го-
родского транспорта до изготовле-
ния виски. Вероятнее всего, водо-
родный upstream будет развивать-
ся на стороне крупных корпора-
ций, а downstream состоится толь-
ко при условии участия в нем сред-
него и малого бизнеса. Есть еще од-
но важное условие создания успеш-
ных кластеров — механизмы госу-
дарственной поддержки и стимули-
рования рынка. Принципиальным 
барьером развития водородной эко-
номики на данном этапе является 
пока еще высокая стоимость низ-
коуглеродного водорода. Необходи-
мы механизмы, которые позволят 

искусственно снизить цену водоро-
да для его конечных потребителей.

Первый в России проект по созда-
нию водородного кластера реализует 
правительство Сахалинской области. 
Этот проект ставит перед собой две 
стратегические задачи: отработку экс-
портных поставок водорода в страны 
Азии и формирование водородных 
бизнес-практик на Сахалине. Якор-
ный проект реализует ГК «Росатом» в 
партнерстве с Air Liquide. Также фор-
мируется портфель различных про-
ектов использования водорода.

В соответствии с Концепцией раз-
вития водородной энергетики РФ 
ожидается, что до 2024 года появит-
ся три-четыре региональных класте-
ра. При должном применении сов-
ременных организационных техно-
логий и использовании потенциа-
ла российской науки, инженерии и 
экспертного сообщества они станут 
водородными «местами силы», точ-
ками роста российской экономики 
в условиях глобального энергетиче-
ского перехода.

Водородные «места силы»

Дмитрий Холкин Игорь Чаусов

ВОДОРОДНЫЙ КЛАСТЕР НА САХАЛИНЕ 
ИСТОЧНИК: ПРАВИТЕЛЬСТВО САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ.
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— ТЭК-ОПК —

— Какие цели по выпуску гражданской 
продукции ставит перед собой «Алмаз—
Антей» на ближайшие годы?
— Цели перед нами поставил президент: к 
2025 году доля гражданской продукции в 
выручке должна достичь 30%, а к 2030 году 
— 50%. Что касается объемных показателей, 
цифра постоянно меняется. Поскольку по 
некоторым нашим предприятиям есть тен-
денция по снижению доли гособоронзаказа 
(ГОЗ) и военно-технического сотрудничест-
ва, наша основная задача — загрузить в пер-
вую очередь эти предприятия выпуском гра-
жданской продукции.
— Выступая на Тюменском нефтегазо-
вом форуме, вы говорили о том, что на 
продукцию ТЭКа в 2022 году будет при-
ходиться порядка 60–70% в объеме выпу-
скаемой вами гражданской продукции. 
Эта доля сохранится на этом уровне в по-
следующие годы или это однократный 
подъем конкретно 2022 года?
— Это скорее однократный подъем, связан-
ный со структурой тех контрактов, которые 
уже заключены или находятся в стадии за-
ключения. Подчеркну: это доля не в общем 
объеме выручки, а конкретно в выручке гра-
жданского сегмента. Это наши плановые по-
казатели, гражданская продукция не ГОЗ, 
это рынок, и план может разойтись с фак-
том, но такова наша цель, установленная на 
основе опыта, который мы получили в ре-
зультате нашего взаимодействия с предпри-
ятиями ТЭКа.
— Расскажите, пожалуйста, о вашей про-
дукции и ваших клиентах в ТЭКе. На бли-
жайшие годы основным клиентом явля-
ется «Газпром»?
— «Газпром» для нас — якорный заказчик. 
Основное технологическое оборудование, 
которое используется «Газпромом», приме-
няется и другими предприятиями ТЭКа. Со-
трудничество с «Газпромом» сложилось в ре-
зультате лидерства обеих компаний в сво-
их отраслях и с учетом готовности «Газпро-
ма» работать с нами в режиме санкций: часть 
компаний, ценные бумаги которых торгуют-
ся на западных финансовых рынках, более 
осторожно относятся к взаимодействию с на-
ми исходя из санкционной политики. И, что-
бы не распыляться по множеству направле-
ний (что тяжело делать, особенно в отсутст-

вие на данный момент большого количества 
квалифицированного персонала, умеющего 
работать на гражданском рынке, особенно в 
ТЭКе), мы избрали для себя якорного заказ-
чика. По мере отработки бизнес-процессов 
и процессов производства оборудования эту 
модель взаимодействия и эту продукцию мы 
предлагаем и другим компаниям ТЭКа.
— Может ли продукция, которую вы 
сейчас поставляете якорному заказчи-
ку, например комплексы подводной до-
бычи и т. п., быть впоследствии выведе-
на в серию?
— Производство данного оборудования уже 
является серийным. Опытно-конструктор-
ские работы (ОКР) закончились уже несколь-
ко лет назад.
— При наличии заказа со стороны дру-
гих компаний вы сможете легко нала-
дить выпуск необходимых объемов обо-
рудования?
— Да. Но первоначальная наша задача — удов-
летворить потребности «Газпрома», посколь-
ку надо понимать, что создание высокотехно-
логичной продукции — достаточно сложный 
процесс. Даже когда первая серия уже отгру-
жена, все равно первые несколько лет, как и 
в военной продукции, происходит оптими-
зация производственных кооперационных 
процессов, идет отработка технологичности, 
уменьшение трудоемкости изделий.
— По контракту с «Газпромом», по кото-
рому вы должны поставить ему оборудо-
вание для подводной добычи до 2026 го-
да, первые комплексы должны быть по-
ставлены уже в декабре текущего года. 
Вы успеете?
— Уже сейчас идут испытания составных 
частей. Мы обязаны успеть. Нам предстоит 
промышленная эксплуатация в условиях 
конкретного месторождения. Сейчас идет 
этап испытаний на заводе. Методики испы-
таний верифицированы очень авторитет-
ной международной организацией, показа-
тели заложены с запасом, но все равно вы-
воды можно сделать только по результатам 
промышленной эксплуатации.
— Чем это оборудование уникально, кро-
ме того, что является отечественным?
— В мире всего три компании, которые про-
изводят это оборудование, хотя многие пы-
тались этим заниматься. Это американская 
GE Offshore, FMС Technologies (скандинав-
ская, но под американским управлением) и 
норвежская Aker Solutions. Это продукция, 

изготовленная с использованием сложных 
технологий и материалов, которая долж-
на работать на глубине порядка 400 м в се-
роводородной среде и не извлекаться даже 
для обслуживания минимум пять лет. Также 
должны, безусловно, присутствовать систе-
мы безопасности, которые в случае возник-
новения форс-мажоров, штормов не позво-
лят флюиду, то есть газоводяной смеси, по-
пасть в окружающую среду. Это высокотех-
нологичное оборудование, производство ко-
торого требует применения современных 
многофункциональных станков и освоения 
технологий, которые в России практически 
нигде не использовались. В РФ есть значи-

тельный опыт разработки и производства 
подводных лодок, но у них несколько другая 
технология изготовления, тогда как глубоко-
водного стационарного оборудования у нас 
исторически не производилось. Плюс там 
достаточно сложная система управления, си-
стемы датчиков, и все это должно работать 
практически автономно, без человека. Да, 
там есть беспилотные аппараты для обслу-
живания, есть инструмент, который мы де-
лаем, то есть какие-то операции возможны, 
но все равно автономность этих комплексов 
достаточно высока.
— Нужно ли отдельно обучать специали-
стов заказчика?
— Да, безусловно — для того чтобы управ-
лять автоматикой и правильно действовать 
в различных ситуациях. Должна быть экс-
плуатационная документация, она нами то-
же уже разработана. И на этапе, когда мы бу-
дем проходить промышленную эксплуата-
цию, безусловно, предстоит обучение пер-
сонала, который будет работать непосредст-
венно в добыче.
— Насколько востребованы рынком уста-
новки для подводной добычи?
— По аналитике по существующим место-
рождениям, которую мне давали специали-
сты,— а это было еще до того, как «Газпром» 
открыл в Карском море месторождение «75 
лет Победы»,— емкость рынка оценивалась 
в несколько сотен таких комплексов.
— Сколько их позволяют выпускать ва-
ши производственные возможности?
— Когда технология отстроена, есть специа-
листы, есть управляющие программы, когда 
мы освоили ту или иную технологию (напри-
мер, нанесения покрытий или сварки), все 
это масштабируемо. Далее это только вопрос 
инвестиций. А при наличии такого рынка 
принять решение об инвестициях легко, по-
скольку окупаемость понятна и прозрачна. 
Если даже возникнет ограничение по про-
изводственным возможностям, мы в состоя-
нии привлечь средства уже под масштабиро-
вание технологических переделов.
— Вы также договорились с «Газпро-
мом» о поставке компрессорных устано-
вок для компримирования природно-
го газа. Как развивается работа по это-
му контракту?
— Мы также уже готовы отгрузить первую се-
рийную партию. Испытания шли не очень 
гладко, но тем не менее сейчас все задан-
ные параметры, которые «Газпрому» были 

нужны, мы смогли подтвердить. На Петер-
бургском международном газовом форуме 
(ПМГФ) мы планируем обсудить с представи-
телями «Газпрома» уже не среднесрочные, а 
долгосрочные перспективы сотрудничества, 
поскольку нам понятна потребность в допол-
нительных инвестициях в стендовое обору-
дование и в рамках двухлетних контрактов 
планировать такие программы сложно.

По большому счету сколько бензиновых 
заправок в стране? Многие тысячи. Если все-
рьез начинать переводить автомобили на 
компримированный газ, таких заправок то-
же должно быть такое же количество. Кроме 
того, на ПМГФ мы представим концепцию 
гибридного газоэлектрического автомоби-
ля. У нас будет несколько концепций, будет 
универсальная платформа — остальное са-
ми увидите.
— Каков потенциальный рынок подоб-
ных установок?
— Подобных российских заправок нет. Ино-
странные — есть, их поставляют североаме-
риканские и итальянские компании. С точки 
зрения стоимости владения такой заправкой 
понятно, что иностранные компании могут 
поставлять их ниже себестоимости с тем, что-
бы потом иметь возможность иметь сверх-
прибыли на техобслуживании. Именно по-
этому с департаментом импортозамещения 
«Газпрома» мы в свое время и определили эти 
два наиболее подходящих направления.
— А вы продаете оборудование на усло-
виях контракта жизненного цикла?
— Нет, пока мы говорим о поставке с гаран-
тированным техническим обслуживанием. 
Но видеть жизненный цикл здесь тяжело. 
По подводным комплексам добычи вопрос, 
наверное, к тому, кто будет владельцем EPC-
контракта на месторождение: он должен бу-
дет определить и морскую составляющую, и 
флот, и наземную составляющую. Жизнен-
ный цикл отдельно для нашего компонента 
не выделен. То же самое касается и заправок: 
с таким количеством конечных пользовате-
лей невозможно увидеть жизненный цикл. 
Здесь мы поставляем оборудование дочер-
ней структуре «Газпрома» «Газпром газомо-
торное топливо», а они уже организуют ра-
боту по своей бизнес-модели с конечными 
пользователями.
— Какое еще нефтегазовое оборудова-
ние вы выпускаете или планируете вы-
пускать?
— Это, например, системы очистки нефти — 
эту продукцию мы ориентируем на нефтя-
ные компании. Пока мы собирали информа-
цию и искали площадки для пилотных про-
ектов. Система работает. Пока она работает 
для очистки мазута и керосина, но физика 
и химия процесса там такие же, как у нефти, 
поэтому на нефти она должна показать такую 
же эффективность. Речь идет об очистке от се-
роводорода и меркаптанов, позволяющей, 
например, избежать тех вопросов, которые 
возникли на нефтепроводе «Дружба». Здесь 
конкуренты также есть — вопрос в том, кто 
сможет реализовать наиболее эффективную 
модель и дать наибольший экономический 
эффект нефтяным компаниям. Здесь, кстати, 
мы как один из возможных вариантов рас-
сматриваем не продажу оборудования, а по-
ставку услуги. То есть мы сами, за свой счет 
создаем парк таких установок и начинаем 
продавать услугу, например, на тонну очи-
щенной нефти. Чтобы нефтяная компания 
понимала, что ей не нужно самой инвестиро-
вать, что, если у нее есть миллион тонн, этот 
миллион тонн ей очистят. Но решение еще 
не принято, оно будет зависеть от многих 

факторов. Этот рынок в России еще не сфор-
мирован, и есть несколько сценариев, как 
он может формироваться. Есть и достаточно 
много другого оборудования. Это газопорш-
невые агрегаты, компрессоры, погружные 
насосы, фитинги… Это элементы ветроагре-
гатов (редукторы), сейчас мы договорились с 
одной из организаций и будем участвовать в 
проекте. Не как финишеры, конечно. Наша 
задача — задействовать высвобождающиеся 
производственные мощности, технологии, 
людей, чтобы, в частности, учить их работать 
на гражданском рынке, где экономика не ме-
нее важна, чем само изделие.
— На каком уровне вы планируете долю 
оборудования для ТЭКа в общем объеме 
выпуска после 2022 года?
— 2022 год — это год, когда по ряду наших 
проектов либо начнется производство пер-
вых серийных образцов, либо будут завер-
шены ОКР — и тогда можно будет более точ-
но оценить, каких показателей мы сможем 
достичь.
— Вы недавно построили испытатель-
ный центр…
— У нас их несколько, но для ТЭКа крупный 
испытательный центр у нас построен в Ниж-
нем Новгороде. Мы специально его постро-
или по модульному принципу, чтобы иметь 
возможность расширения. Пока он ориенти-
рован на те направления, которые у нас су-
ществуют, но в целом мы там можем испыты-
вать большой перечень нефтегазового обо-
рудования, в том числе импортного. И «Газ-

пром» как якорный заказчик нас в этом под-
держивает. Центр сертифицирован «Интер-
газсертом» с участием иностранных органи-
заций. Он состоит из уникального стендо-
вого оборудования, которое было закупле-
но и изготовлено концерном за собствен-
ные средства. Мы предлагаем придать ис-
пытательному центру статус отраслевого и, 
учитывая важность решаемых задач, в том 
числе для обеспечения энергетической без-
опасности России, считаем необходимым 
выделение государственного финансирова-
ния для дальнейшего развития возможно-
стей испытательного центра.
— Как развивается направление произ-
водства оборудования для организации 
воздушного движения и метеорологии?
— В свое время, в 2008 году, нас наделили 
правом единственного поставщика, так как 
данное оборудование является смежным с 
ПВО: локаторы, средства навигации и связи, 
метеостанции, определяющие погоду в раз-
личных регионах… Мы заменили достаточ-
но много оборудования как по количеству, 
так и по номенклатуре, и сейчас можно го-
ворить, что все крупные и средние аэродро-
мы в России и СНГ оборудованы нами. Кро-
ме, может быть, мониторов и компьютеров, 
нет никакого технологического оборудова-
ния иностранного производства.
— А ваш заказчик в данном случае — 
ГК ОрВД?
— Да. И ФГУП АГА. Иногда бывает экспери-
ментальная авиация, госавиация.
— А оборудование для структур МЧС не 
входит в вашу компетенцию?

— Нет, это достаточно специализированное 
оборудование, к тому же оно немного отли-
чается от привычного нам. А в тех сферах, о 
которых я говорил,— системы посадки, на-
вигации, наблюдения — принципы дейст-
вия у военного и гражданского оборудова-
ния одни и те же.
— Раз вы закончили масштабную модер-
низацию, получается, что крупный заказ 
у вас сейчас не формируется?
— Сейчас самолеты летают мало. Только вну-
трироссийские, но они никогда не были ос-
новой бюджета ГК ОрВД. А трансконтинен-
тальных рейсов стало в разы меньше. Поэ-
тому сейчас, конечно, основному заказчи-
ку не до продолжения модернизации. Там 
бюджетных денег нет — в основном деньги 
самой ГК ОрВД. Хотя планы у нас были. Все 
укрупненные центры мы уже почти постро-
или, осталось достроить один. Основные 
трассы уже закрыты всеми средствами свя-
зи и наблюдения. Техника развивается, даль-
нейшая модернизация требуется, но все-та-
ки неплохо было бы, чтобы до этого восста-
новилось международное сообщение.
— Примерно каков объем вашего сотруд-
ничества с ГК ОрВД в деньгах?
— Примерно 10–12 млрд руб. в год.
— У вас довольно сильное направление 
по выпуску медицинской техники. Как 
оно развивается сегодня?
— У нас три совместных предприятия, доста-
точно большой объем различной медтехни-
ки, которую мы разрабатываем, серийно про-
изводим и поставляем клиентам. Это рентге-
новские аппараты, мониторы болевого стрес-
са, системы нейронавигации, телемедицин-
ские системы и другое медоборудование и 
решения. Мы уже продемонстрировали на-
шим потенциальным заказчикам наличие 
собственного центра разработки, продемон-
стрировали, что все основные узлы разрабо-
таны и изготавливаются нами, включая ме-
ханику, генераторы, системы визуализации 
и софт. С АНО «Медицинская техника» при 
Минпромторге мы ведем работу над новы-
ми инициативами в части законотворчества.
— Коронавирус подстегнул развитие ва-
шего медицинского направления?
— Одновременно и да, и нет. С одной сторо-
ны, несколько наших уральских предприя-
тий были в кооперационной цепочке у про-
изводителей аппаратов ИВЛ, в рамках ра-
боты по созданию региональной телемеди-
цинской системы одно из наших совмест-
ных предприятий, ВКО КМТ, совместно с 
МГУ имени Ломоносова и компанией «Гам-
мамед» разработало модуль, позволяющий 
за минуту провести анализ КТ-снимков лю-
бого качества и определить степень пораже-
ния легких. Сейчас данный модуль эксплуа-
тируется во многих московских клиниках. 
С другой стороны, некоторые направления 
стали заложниками того, что медицинские 
бюджеты переориентировались с традици-
онных средств на коронавирусные, и это 
в своем роде отложило спрос на ту продук-
цию, которая предполагает создание новых 
направлений и ниш.
— Как вы полагаете, следует ли государ-
ству принимать меры по стимулирова-
нию спроса на вашу медицинскую про-
дукцию?

— Дело в том, что на наш рынок поступает 
очень много иностранной техники — иног-
да очень хорошей, но очень дорогой, а иног-
да недорогой, но не очень хорошей. И сей-
час Минпромторг и наш профильный вице-
премьер, и «Ростех», и мы — те, кто имеет от-
ношение к российским производителям,— 
пытаемся законодательно закрепить усло-
вие, при котором как минимум мы бы не 
оказывались в изначально более невыгод-
ной ситуации. Это касается и НДС, и многих 
других, достаточно специальных вопросов. 
Но если удастся хотя бы половина от наме-
ченного, то это даст достаточно серьезный 
плацдарм для того, чтобы коренным обра-
зом изменить соотношение российской и 
иностранной медтехники.
— Речь прежде всего идет о китайских 
производителях?
— Да. Хотя среди китайских производителей 
достаточно производителей, выпускающих 
высококачественную технику. Но она в этом 
случае по цене сопоставима с ценами веду-
щих мировых производителей. К нам же по-
ступает достаточно большой поток изделий, 
в которых во главу угла ставится дешевизна, 
а не качество.
— Но с Китаем по себестоимости трудно 
состязаться.
— Сейчас есть балльная система, определяю-
щая степень локализации. Если балльная си-
стема заработает так, как запланировано, ре-
альные российские производители получат 
серьезное преимущество.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Наша цель — быть лидерами не только 
в военной, но и в гражданской сфере»
Гражданский дивизион российских предприятий военно-промышленного комплекса постепенно наращивает выпуск оборудования,  
направленного на обеспечение потребностей российских компаний топливно-энергетического комплекса (ТЭК). АО «Концерн ВКО „Алмаз—Антей“» 
уже в 2021–2022 годах собирается начать поставки оборудования для подводной добычи углеводородов и обустройства газовых заправок «Газпрому». 
Об особенностях работы в сегменте ТЭКа, а также о других гражданских направлениях „Ъ“ рассказал заместитель генерального директора  
АО «Концерн ВКО „Алмаз—Антей“» по производственно-технологической политике Александр Ведров.

Наша задача — задействовать высвобождаю-
щиеся производственные мощности, техноло-
гии, людей, чтобы, в частности, учить их  
работать на гражданском рынке, где экономика 
не менее важна, чем само изделие

Если удастся хотя бы половина от намеченного, 
то это даст достаточно серьезный плацдарм 
для того, чтобы коренным образом изменить 
соотношение российской и иностранной  
медтехники
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энергетика

— мировая экономика —

Где газ
Европа, столкнувшаяся с дефицитом энерго-
носителей, готовится мерзнуть. Федеральное 
управление по вопросам гражданской защи-
ты и помощи при стихийных бедствиях Гер-
мании уже выпустило для граждан ролики, 
которые должны обучить их выживать при 
отключении электроэнергии и подачи те-
пла, в частности напоминая о возможности 
заклейки окон фольгой.

Цены на электроэнергию в Европе в тре-
тьем квартале резко подскочили. Так, к сен-
тябрю цены на оптовом рынке с поставкой 
на месяц вперед в Великобритании выросли 
относительно того же периода 2020 года в че-
тыре раза, выйдя за €200 за 1 МВт•ч, в Герма-
нии, Франции, Бельгии и Голландии — пра-
ктически втрое.

Причина — рост цен на газ на фоне недо-
статочного предложения. Цены на газ в Евро-
пе c начала года выросли вчетверо, резкий 
рост наблюдается в последние два месяца: це-
на ближайшего фьючерса на хабе TTF с $515 за 
1 тыс. кубометров в начале августа подскочи-
ла 1 октября до $1199 за 1 тыс. кубометров, по-
ставив исторический рекорд. К концу торгов 
в пятницу, 1 октября, цена несколько упала — 
до $1099, но это не противоречит тренду. Сред-
ние спотовые цены за сентябрь на TTF дости-
гли $755, увеличившись на 40%. По оценкам 
Fitch, сверхвысокие цены на газ в Европе мо-
гут продлиться до конца зимы.

Запасы в европейских подземных храни-
лищах газа (ПХГ) не восполнились в достаточ-
ной мере после истощившей их холодной зи-
мы 2020–2021 годов. По оценке «Газпрома», 
на 1 октября они отстают от прошлого года 
на 20,5 млрд кубометров, а к 12 октября, ког-
да в 2020 году начался отбор газа, при сохра-
нении текущих темпов закачки в них будет 
лишь 76 млрд кубометров и невосполненны-
ми останутся 28% запасов.

Добыча на собственных месторождениях 
Европы существенно сократилась, в результа-
те чего выросла зависимость от внешних по-
ставок, в том числе из России. А «Газпром» до 
запуска «Северного потока-2», строительство 
которого завершилось 10 сентября, но согла-
сование ввода затягивается, хотя и исполня-
ет свои обязательства по долгосрочным кон-
трактам, не увеличивает поставки в Европу в 
желательных для ее потребителей объемах. 
Летом на поставках в Европу сказалась ава-
рия на производстве в Новом Уренгое, бли-
же к осени — закачка газа в отечественные 
ПХГ в преддверии отопительного сезона. Тем 
не менее за три квартала «Газпром» нарастил 
поставки газа в Европу на 15,3%, до 145,8 мл-
рд кубометров, что, согласно его сообщению, 
представляет собой второй по величине по-
казатель за всю историю поставок. По оцен-
кам монополии, за год ее экспорт в этот реги-
он превысит 183 млрд кубометров, что на 3,3% 
больше, чем годом ранее.

Полный штиль
Не последний вклад в рост цен на электроэ-
нергию в Европе внесло срабатывание риска, 
о котором постоянно предупреждают про-
тивники излишнего наращивания доли воз-
обновляемых источников в энергобалансе,— 
нестабильность выработки ВИЭ.

Лучше всего это заметно на примере Ве-
ликобритании, которая, закрывая угольные 
станции, активно замещала их ветропар-
ками. Значительная часть ВЭС — 10,4 ГВт из 
24,7 ГВт — это офшорные установки. В 2020 го-
ду в Британии доля ВЭС в выработке достигла 
24%, поднявшись за десять лет на 20 п. п. с 4%, а 
доля угля, напротив, упала с 30% до 2%.

Однако в этом году ветер в Северном море 
неожиданно стих. Средняя скорость ветра в 
Великобритании с 2001 по 2020 год составля-
ла 4,2 м/c (минимум — 4,01 м/с в 2010-м, мак-
симум — 4,83 м/с в 2015 году). Но в июне—
августе 2021 года этот показатель составил 
3,34 м/с — на 19% ниже, чем в тот же период 
2020 года. Это самый низкий средний трехме-
сячный показатель за историю наблюдений. В 
результате доля ветра в выработке Великобри-
тании упала с 22% в третьем квартале 2020 го-
да до 14% в тот же период 2021 года.

Великобритания не единственная страна 
Европы с такой проблемой. Доля ветра в вы-
работке Германии по итогам трех кварталов 
упала с 24% до 19%, сообщили Федеральная ас-
социация энергетики и управления водными 
ресурсами и Баден-Вюртембергский центр 
исследований в области солнечной энерге-
тики и водорода. За этот период материковые 
ВЭС выработали 63 млрд кВт•ч, офшорные — 
16 млрд кВт•ч (в тот же период 2020 года, по 
данным из того же источника,— 76,3млрд и 
18,8 млрд кВт•ч соответственно). Таким обра-
зом, выработка опустилась ниже уровня не 

только трех кварталов 2020 года, но и того же 
периода 2019 года, лишь незначительно прев-
зойдя три квартала 2018 года.

В отсутствие газа европейские страны запу-
скают угольные станции, которые ранее оста-
новили по экологическим соображениям. 
Так, в апреле—июне Британия почти 68 суток 
жила вообще без угольной выработки, но в се-
редине июня была вынуждена вернуть уголь 
в топливную корзину. Но цена на уголь также 
растет. Цена CIF ARA к концу сентября вышла 
за $170 за тонну, притом что год назад она не 
превышала $52. По информации Bloomberg, 
Европа уже попросила у России увеличить по-
ставки энергетического угля, ОАО РЖД готово 
нарастить перевозки на порты северо-запада. 
Впрочем, Минэнерго отмечает, что соответст-
вующих обращений не получало.

Дефицит газа в Европе могли бы закрыть 
поставки СПГ, однако за них, как и за уголь, 
успешно конкурируют страны Северо-Восточ-
ной Азии, в первую очередь Китай. Спотовые 
цены в регионе (индекс Platts JKM) обогнали 
британские (NBP) на $2,65 за MBTU. У Китая же 
есть свои энергетические проблемы.

Уголь против энергоемкости
В Китае энергокризис вошел в острую фазу в 
сентябре. По данным Reuters, хотя ограниче-
ния энергопотребления домохозяйствами в 
Китае были введены лишь недавно, перебои 
в энергоснабжении предприятий наблюда-
ются как минимум с марта. Тогда власти Вну-
тренней Монголии ввели ограничения элек-
тропотребления для местной тяжелой про-
мышленности. Сегодня ограничения в том 
или ином виде распространились на 20 про-
винций. Нормирование энергопотребления 
введено в 17 провинциях, в том числе наибо-
лее строгое — в северо-восточных провинци-
ях Цзилинь, Хэйлунцзян и Ляонин. В ряде ре-
гионов, в том числе в провинциях Чжэцзян, 
Цзянсу, Юньнань и Гуандун, правительст-
во рекомендовало промышленным потре-
бителям сократить либо выпуск продукции, 
либо энергопотребление. В других, сообща-
ет Reuters, предписано останавливаться ли-
бо каждый день в пиковые часы, либо на не-
сколько дней в неделю. Некоторые заводы 
просто закрыли на неопределенный срок 
до уведомления. Вниз пошло производство 
стали, алюминия, пластиков, ферросплавов 
и т. п. О грядущих ограничениях уведомили и 
крупный транснациональный бизнес, напри-
мер Apple и Tesla, китайские поставщики ко-
торых также испытывают трудности с энерго-
обеспечением. Аналитики предупреждают о 
грядущей цепной реакции в мировой эконо-
мике в случае остановки существенного коли-
чества производств в Китае.

Основная причина энергетического кри-
зиса в Китае — в том, что, несмотря на рост вы-
работки относительно 2020 и даже 2019 года, 
электроэнергии не хватает на удовлетворе-
ние спроса местной промышленности, кото-
рая, в свою очередь, выполняет растущий по-
сле COVID-19 заказ со стороны потребителей 
всего мира.

Основным энергоносителем в КНР явля-
ется уголь, хотя его доля постепенно падает. 
Если в 2005 году на него приходилось 72,4% в 
энергобалансе Китая, то по итогам 2020 года 

его доля составляла 56,8%, а по итогам первого 
полугодия 2021 года — 53%. Формально стра-
на год назад взяла на себя суровые обязатель-
ства по сокращению выбросов, пообещав до-
стичь углеродной нейтральности к 2060 году 
— что, впрочем, не помешало КНР, по данным 
Greenpeace, в первом полугодии одобрить 
строительство 24 угольных ТЭС на 5,8 ГВт. 
Вместе с тем помимо экологических обяза-
тельств у страны есть внутренние цели, свя-
занные со снижением энергопотребления и 
энергоемкости ВВП,— так называемая систе-
ма двойного контроля. Как поясняет в своем 
отчете S&P Platts, на 13-ю пятилетку, которая 
завершилась в 2020 году, КНР поставила цель 
по сокращению к 2020 году энергопотребле-
ния до 5 млрд тонн угольного эквивалента и 
снижению энергоемкости на 15% относитель-
но уровня 2015 года. Цели по энергопотребле-
нию были достигнуты, а по энергоемкости — 
нет: сокращение составило лишь 13,2%. В мар-
те Госкомитет по реформам и развитию (ГКРР) 
КНР обнародовал предварительный план на 
14-ю пятилетку, где предлагается дальнейшее 
снижение энергоемкости — на 13,5%, показа-
тели по энергопотреблению пока не обнаро-
дованы. 17 августа ГКРР выдал предупрежде-
ние десяти провинциям, которые не выпол-
няют поставленные задачи либо одну из них. 
16 сентября он также выпустил список мер по 
усилению контроля за достижением постав-
ленных целей, в том числе ввел личную ответ-
ственность за это руководителей регионов.

Вкупе с мерами по обеспечению безопас-
ности угледобычи эти административные 
меры привели к сокращению производст-
ва и закрытию шахт. Но постковидный рост 
спроса на электроэнергию привел и к росту 
спроса на уголь и постепенно к его дефици-
ту. Надвигается отопительный сезон, акту-
альный не для всех, но для существенной ча-
сти провинций Китая, а запасы угля на стан-
циях шести основных китайских энерго-

компаний, сообщал в своем отчете Morgan 
Stanley, сегодня на 31,5% ниже, чем годом ра-
нее. Власти Китая в лице курирующего энер-
гетику и промпроизводство вице-премьера 
Хань Чжэна, сообщило Bloomberg на прош-
лой неделе, уже потребовали обеспечить бес-
перебойные поставки электроэнергии в ото-
пительный сезон любой ценой.

При этом Китай из-за политических разно-
гласий лишился своего основного зарубежно-
го поставщика — Австралии. В 2019 году стра-
на закупила там 75 млн тонн угля. Но в середи-
не 2020 года импорт был сокращен, а в октя-
бре полностью остановлен. На этом фоне им-
порт российского угля вырос вдвое, амери-
канского — всемеро, еще 4,4 млн тонн заку-
плено в ЮАР, откуда в Китай ранее уголь не по-
ставлялся. К тому же китайские угледобываю-
щие компании на фоне роста мировых рын-
ков нарастили экспорт, сообщает S&P Platts — 
в августе он вырос на 168,5%.

Несмотря на рост цен, которые в Китае 
бьют все рекорды — на прошлой неделе цена 
выросла до $218 за тонну, наращивание поста-
вок сталкивается с серьезными затруднения-
ми. В январе—августе объем импорта был на 
10% ниже, чем в те же месяцы 2020 года. Часть 
мировых поставщиков выбыла из новой фа-
зы борьбы за китайский рынок из-за сильных 
ливней, в частности Индонезия и Колумбия. 
А часть не может серьезно наращивать постав-
ки — как, например, Россия.

Экспорт угля в КНР из России в первом по-
лугодии вырос на 49%, до 24,1 млн тонн. Вос-
точные рынки в последние годы были преми-
альными для российских поставщиков даже 
при глобальном снижении цен. Однако про-
везти на рынки Азии столько, сколько хоте-
лось бы российским экспортерам, не получит-
ся. Первая проблема — это недостаточная про-
пускная способность железных дорог на Вос-
точном полигоне. ОАО РЖД, наращивая пере-
возку угля на восток (+5,8%, или 77 млн тонн, 
на экспорт через дальневосточные порты в 
январе—августе), тем не менее удовлетворя-
ет порядка трети заявок на перевозку угля, по-
даваемых грузоотправителями.

Вторая проблема — противоэпидемиоло-
гические меры, введенные Китаем: это и огра-
ничения передачи грузов, в том числе угля, че-
рез сухопутные погранпереходы, и карантин-
ные мероприятия в собственных портах, пре-
пятствующие судозаходам. В последнее время 
Китай ограничил даже прием угольных гру-
зов в контейнерах, которые, в отличие от на-
сыпного угля, шли до сих пор относительно 
беспрепятственно.

Китай уже попросил Россию увеличить по-
ставки электроэнергии. Сейчас в страну по-
ставляется по трансграничным ЛЭП около 
3 млрд кВт•ч; по мнению аналитиков, постав-
ки можно нарастить еще на 2 млрд кВт•ч до 
конца года (см. „Ъ“ от 29 сентября).

В преддверии отопительного сезона и гря-
дущих зимних Олимпийских игр в Пекине 
Китай активно наращивает свои запасы га-
за. В первом полугодии импорт трубопровод-
ного газа и СПГ Китаем вырос на 24%. По дан-
ным ГКРР, собственная добыча газа за восемь 
месяцев выросла на 11%, составив 136,1 млрд 
кубометров, импорт — до 174,4 млрд кубоме-
тров. Потребление газа в Китае в текущем го-
ду должно возрасти с 328 до 365–370 млрд ку-
бометров, сообщает Argus.

Но и у Китая есть конкуренты за газ. В ию-
ле, сообщает Reuters со ссылкой на Департа-
мент энергетики США, Китай в качестве по-
купателя американского СПГ обогнали юж-
ноамериканские экономики — Бразилия и 
Аргентина, совместно закупившие 1,77 мл-
рд кубометров газа против 1,19 млрд кубоме-

тров, приобретенных Китаем. По оценкам 
Refinitiv, суммарные закупки газа Бразили-
ей в сентябре составят 1 млн тонн.

Точка росы
Бразилия также столкнулась с энергокризи-
сом — правда, вызванным другими причи-
нами. Правительство уже призвало жителей 
страны реже включать электрическое осве-
щение и приостановить использование водя-
ных электронасосов, кондиционеров и утю-
гов. Ограничено потребление воды, в неко-
торых городах ее централизованную пода-
чу включают раз в двое суток. Цены на элек-
троэнергию растут. В июле правительство 
подняло их на 5%, с 1 сентября цены на элек-
троэнергию для большинства потребите-
лей (исключая малоимущих) увеличились 
на 6,8%. Введены надбавки на каждые потре-
бленные 100 кВт•ч, которые к 1 сентября со-
ставили до $2,75. По прогнозам аналитиков, 
рост стоимости электроэнергии в стране не 
прекратится в ближайшие два года.

Две трети энергопотребления страны обес-
печивается гидроэнергетикой. На Бразилию 
по итогам 2020 года приходилось 8,2% всей 
установленной мощности ГЭС в мире, по это-
му показателю она на втором месте после Ки-
тая. Но сейчас в стране затяжная засуха.

Из-за сокращения площади тропических 
лесов Амазонии засухи в Бразилии в послед-
ние десятилетия перестали быть штучными 
явлениями. В стране до текущего года было 
две крупные засухи — в 1999–2002 и 2013–
2015 годах, но если после первой заполняе-
мость резервуаров ГЭС возобновилась, то по-
сле второй — нет. Во многих случаях она так и 
не достигла 50%. В нынешнем году ситуацию 
усугубило самое засушливое лето без малого 
за столетие (91 год).

Перебои в энергоснабжении сказывают-
ся на экономике страны. Тяжелый удар нане-
сен по агросектору Бразилии — производст-
во кофе в стране, по текущему прогнозу, по 
итогам года упадет на 25%. По данным систем-
ного оператора страны (ONS), в острую фазу 
энергокризис войдет к концу года, в первую 
очередь пострадают южные и северовосточ-
ные регионы Бразилии. Недавно ученые во 
главе с Джулианом Хантом предложили, не-
смотря на «контринтуитивность» этого выво-
да, заполнить все водохранилища в юго-вос-
точной части страны, отмечая, что при почти 
стопроцентной влажности коэффициент ис-
парения крайне низок, а увеличение площа-
ди водного зеркала благотворно повлияет на 
объем осадков.

А как у нас
В России энергопотребление, как и во всем 
постковидном мире, растет. По данным 
Минэнерго, за девять месяцев оно выросло на 
5,5%, до 801,7 млрд кВт•ч, в сентябре — на 6,3% 
к тому же месяцу 2020 года, до 81,9 млрд кВт•ч. 
В начале сентября глава министерства Нико-
лай Шульгинов говорил, что на фоне восста-
новления экономики и спроса прогнозиру-
ется рост энергопотребления относительно 
уровня 2019 года на 2%, хотя итоговый пока-
затель будет зависеть от зимних температур.

«Рассматриваемый в Европе сценарий 
роста цен в десятки раз для России в настоя-
щее время крайне маловероятен,— полага-
ют в „Совете рынка“.— Принятая у нас модель 
рынка с выделением двух товаров — электри-
ческой энергии и мощности — позволяет ча-
стично хеджировать риски резких колебаний 
цен за счет оплаты постоянных затрат стан-
ций в составе платежей за мощность. В ситуа-
ции рынка одного товара (одноставочной це-
ны) в цене сразу учитываются и постоянные 
затраты малоэффективной генерации, кото-
рая нужна только в период пикового спроса. А 
включение малоэффективной дорогой гене-
рации, как правило, и приводит к существен-
но большему росту цен. Поэтому принятая в 
России конструкция оптового рынка в значи-
тельной мере предотвращает резкий рост для 
потребителей в подобной ситуации».

Вместе с тем, отмечают в «Совете рынка», 
выраженный рост равновесных цен на элек-
троэнергию периодически наблюдается и в 
отдельных регионах России. «Например, в те-
чение некоторого периода в 2021 году был за-
фиксирован последовательный рост цен на 
электроэнергию, вызванный прежде всего 
аномально высокими температурами, когда 
объемы спроса превышали показатели 2020 
и 2019 годов,— говорят в ассоциации.— Так-
же в летние месяцы 2021 года рост цен проис-
ходил на фоне изменения структуры предло-
жения и выводов оборудования как ТЭС, так 
и АЭС в плановые ремонты. Кроме того, неко-
торые станции переходили на использование 
более дорогого резервного топлива из-за дей-
ствия ограничений на поставку газа».

Но нужно отметить, говорят в «Совете 
рынка», что ценовая динамика на россий-
ском рынке неоднородная. Так, в ряде реги-
онов первой ценовой зоны и в Сибири из-за 
ограничений пропускной способности сете-
вой инфраструктуры и увеличения объемов 
предложения с весны наблюдаются и перио-
ды снижения цен вплоть до значений, близ-
ких к нулевым, в отдельные часы. «Хотя такие 
ситуации не являются для нашего рынка чем-
то исключительным, они возникают лишь 
в отдельные часы суток, нося, как правило, 
локальный характер»,— поясняют в «Совете 
рынка». Там отмечают, что дальнейшее разви-
тие ценовой ситуации будет зависеть от эф-
фектов сезонности и продолжения действия 
указанных факторов, а более глобальный ана-
лиз динамики цен на электроэнергию в Рос-
сии в зависимости от тех или иных факторов 
можно будет дать только после подведения 
итогов 2021 года в целом.

Наталья Скорлыгина

Холодный мир
В мире разразился энергетический кризис, вызванный глав-
ным образом ростом спроса на электроэнергию со стороны 
восстанавливающихся после пандемии экономик. Рост цен 
или перебои в энергоснабжении наблюдаются в Европе, 
 Китае и ряде других стран мира. При этом энергокризис 
 обнажил изъяны энергобезопасности отдельных регионов. 
Для Европы это зависимость от импорта газа при высокой 
доле в  энергобалансе возобновляемой энергетики, под-
верженной колебаниям выработки. Для Китая — несовпаде-
ние  экологических целей и реальных потребностей эконо-
мики. А в Бразилии наблюдается затяжной экологический 
кризис, вызвавший критическое истощение водных ресур-
сов. Россия же пока кризисом не затронута, и, по оценкам 
экспертов, европейский сценарий у нас не повторится.
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Европа готовится к отопительному сезону  
на фоне резкого роста цен на основные  
энергоресурсы — газ и уголь

ЦЕНЫ НА ГАЗ НА ХАБЕ TTF (€/МВТ•Ч, ФЬЮЧЕРС НА МЕСЯЦ ВПЕРЕД)
ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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*Наиболее торгуемый фьючерсный контракт.

ЦЕНЫ НА УГОЛЬ В КИТАЕ ($/ТОННА*)
ИСТОЧНИКИ: THOMPSONREUTERS, ТОВАРНО-СЫРЬЕВАЯ БИРЖА ЧЖЭНЧЖОУ.
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